



Fondos  
Cultura



**EL DIARIO AUSTRAL (1957).**- «La Sociedad “La Moderna Araucanía” celebra mañana sus 41 años de vida».- En: *El Diario Austral*, Temuco, 19 de enero de 1957.

## La Sociedad “La Moderna Araucanía

Es la segunda entidad indígena creada en Chile

Con un almuerzo campestre, al cual están invitados el Intendente de la provincia, el prefecto de Carabineros y otras autoridades de la provincia, como asimismo a las autoridades comunales de Cunco, será celebrado mañana el 41° aniversario de la Sociedad “La Moderna Araucanía” que fue la segunda institución creada en Chile integrada por representantes de la raza mapuche.

Este acto, así como otros que hay programados, se llevarán a cabo en el lugar Quechurehue, de la comuna de Cunco.

La Sociedad “La Moderna Araucanía”, fue fundada en nuestro país el 20 de enero de 1916, y contó con 15 miembros fundadores siendo su primer presidente don Antonio Chihuailaf quien esa época contaba con 17 años y fue el iniciador de la formación de esta entidad. Don Antonio Chihuailaf dio forma a la Sociedad cuando aún estaba en el colegio y lo hizo aprovechando el período de vacaciones.

Un hecho singular es que en la actualidad –al celebrar la sociedad sus 41 años de existencia– se encuentra presidiéndola su mismo creador, el señor Antonio Chihuailaf, quien cumplirá su mandato en el mes de septiembre próximo. En ese cargo se han desempeñado varios miembros de la sociedad, que dirigen sus destinos por tres años.

Se obtuvo la personalidad jurídica el 1° de febrero de 1918 y desde su fundación se ha dedicado a la culturización de la raza y ayuda mutua con diversas ayudas a sus integrantes ya sea moral o económica. Cuenta en la actualidad con seis escuelas en diferentes lugares de la provincia, patrocinados por la mencionada entidad. A estos colegios anualmente más de quinientos alumnos.

Entre los proyectos que se han esbozado para el presente año, figuran el

funcionamiento de otras escuelas; elevar a la categoría de escuela-quinta a la situada en el lugar Quechurehue y el de la solución de los diversos problemas que afectan a los indígenas, especialmente acerca de las divisiones y legalizaciones de las comunidades indígenas. En otro aspecto se preocupará y seguirá preocupándose esta sociedad de los problemas que también afectan a los vecinos en general, tales como los referentes a caminos, puentes, regadío, etc.

La Sociedad otorga ayuda a los estudiantes que, al terminar sus estudios primarios, desean asistir a otros establecimientos de especialización, para lo cual la directiva realiza las gestiones para su ingreso. Es así como se registran varios casos de jóvenes egresados de colegios industriales, normales, agrícolas y comerciales.

**Descriptor:** Antonio Chihuailaf, Moderna Araucanía, Cunco, Quechurehue (Quecheregua), Educación, Escuelas